

Índice

HISTORIA ORAL Y LA EXPERIENCIA DE LA POLÍTICA

4

Tributo a Dora Schwarzstein

Edda Lía Crespo

17

Efervescencia memorialista

Dora Schwarzstein

18

Siete puntos cruciales acerca de la
reunificación de Alemania

Alexander von Plato

27

La radicalización de la historia oral

José Carlos Sebe Bom Meihy

33

ARCHIVOS Y PROYECTOS

46

Tributo a Dora Schwarzstein

Edda Lía Crespo

Revista Patagónica de Historia Oral,
Argentina

Conocí a Dora Schwarzstein los días previos a la realización del Primer Encuentro Nacional de Historia Oral a fines de 1993. En los años siguientes, las obras de Portelli y Passerini recorrieron los 2 000 kilómetros que separaban su residencia en Buenos Aires de la mía en la Patagonia argentina. Gracias a su generosa mediación fue posible sumarme a los suscriptores de *Historia, Antropología y Fuentes Orales*. Cuando yo podía viajar a Buenos Aires tenía un lugar para mí en su cargada agenda, para comentar mis tímidos avances o compartir almuerzos. Conservaré para siempre en mi memoria un intercambio cómplice de miradas cuando se dirigía a coordinar el panel sobre Historia y Memoria en las VIII Jornadas Interescuelas/Departamentos de Historia en septiembre de 2001. Esta coordinación y la publicación de su libro *Entre Franco y Perón. Memoria e identidad del exilio republicano español en Argentina*, ese mismo año, significaron una contribución original al conocimiento de la historia argentina contemporánea.

Dora supo encontrar la manera de formar nuevas generaciones de historiadores especializados en el empleo de fuentes orales, trasponiendo distancias y prácticas universitarias. Creo que todos coincidiremos en señalar que el fortalecimiento y la profesionalización de la historia oral debe mucho a Dora.

Todos estos años imaginé que cuando culminara mi doctorado saldaría la deuda intelectual que con ella había contraído. Hoy esto no es posible. Su muerte nos ha sorprendido doblemente, puesto que coincide con una de las crisis más profundas por las que ha pasado Argentina. Esta crisis amenaza seriamente la continuidad de publicaciones y espacios de discusión surgidos en los últimos 20 años. Sentiremos más su ausencia. Pero será nuestra tarea evitar caer en pasiones memorialistas, como le gustaba decir, y hallar la forma de consolidar nuestras prácticas e intentar formar nuevas generaciones de investigadores, resignificando lo aprendido junto a Dora Schwarzstein.